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БОЛЬШАЯ БУКВА В ИМЕНАХ СОБСТВЕННЫХ 

  
 

Имена, фамилии,  
клички, города — 
Все с заглавной буквы  
пишутся всегда.  
Начинает буква важные слова:  
Иванова Анна, Тула и Москва. 
 

 
Имена, фамилии,  
названья городов 
Нас писать учили,  
я писать готов:  
Вера Соколова, Коля Комаров,  
Ира Образцова, Кострома, Ростов. 
 

 
 
С заглавной буквы, 
без сомнения, 
Начинаем предложение,  
имя мамы, папы, дочки, 
чтобы выделить их в строчке.  
Буквы пишем аккуратно,  
чтобы было всем понятно.  
Мы старались, мы писали,  
чтобы их легко читали. 

 
 

 
Всех ребят мы уважаем, имя буквой выделяем: 
Таня, Ваня, Петя, Галя,  
Анна, Фёдор, Яков, Валя,  
Коля, Ира, Алексей  
и Серёжа, и Андрей. 
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ИМЕНА НА БУКВЫ В—Ф 

  
 
Вова, Витя, Валя, Веня,  
Фира, Фима, Флора, Феня,  
Фрося, Фрида и Фаина,  
Варя, Вера, Валентина,  
Фёдор, Феликс, Фрол и Филя,  
Вадик, Вася, Владик, Виля. 

 
 
ПОЧЕМУ ЖЕ МЫ С ТОБОЙ  
ПИШЕМ С БУКВЫ ПРОПИСНОЙ:  
котик Васька и Пушок;  
пёсик Шарик и Дружок;  
дети — Поля и Антон,  
дядя Коля, дед Семён;  
города — Рязань, Ковров,  
Александров и Ростов;  
реки — Волга и Ока? СКАЖЕШЬ МНЕ НАВЕРНЯКА. 
 

ЖИ…ШИ 

  
 
Жили в хижине чижи, 
 мыши, ёжики, стрижи.  
В гости едут к ним моржи,  
и жирафы, и ужи. 
 
 

ЧА …ЩА  

  
 
ЧА- и ЩА-,  
роща, чаща и свеча,  
пища, туча, саранча —  
с буквой  А и ЩА и ЧА. 
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Пища, чаща, роща, куча,  
саранча, кочан и туча,  
дача, чайка, каланча —   все слова на ЧА и ЩА. 
 

 
Сочетанья ЩА и ЧА  
в словах пища и свеча,  
куча, гуща, каланча,  
туча, роща, саранча,  
чаща, дача и печать  
нужно с буквой А писать. 
 

ЧУ… ЩУ 

  
 
Щука, чум, ищу, молчу 
... все слова на ЧУ и ЩУ.  
Я их твёрдо заучу и пятёрку получу. 

 
Не стучу, не пищу, 
не ворчу и не кричу, 
а учу да шепчу: 
ЧУ да ЩУ, ЩУ да ЧУ, 
щуплый, щуриться, чулан, 
щука, щупальце, чурбан. 

 
Я грамотно писать хочу, 
слова на ЧУ и ЩУ учу:  
чулки и чудо, и чугун,  
чудак, и щука, и ворчун,  
ищу, пищу, верчу, тащу —  
я с У пишу и ЧУ и ЩУ. 

 
 
Я в сочетанье ЧУ и ЩУ  
всегда вставляю букву У.  
Но исключения есть тут:  
ЖЮри, броШЮра, параШЮт 
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 
ЖИ и ШИ, ЧА и ЩА,  
лыжи, чаща, саранча,  
шина, щука, камыши,  
лыжи, лужи, малыши. 

 
Чайкин чай из чашки пил,  
Щукин щук в реке ловил,  
Мишин с мишкою играл,  
Чушкин чушку рисовал. 
ЩУ и ЧУ, ЖИ и ШИ — 
только правильно пиШИ. 
 

Всё обдумай, не спеши, а потом уже пиши! 

Правописание О после шипящих и Ц 

 
  
Чок-чок, паучОк 
Зацепился за крючОк, 
Сполз оттуда на сучОк, 
Уколол себе бочОк. 
 
Паутинку распустил, 
Вниз с кусточка заскользил. 
 
Опустился в красный мак, 
На травинку сделал шаг, 
Он в росу потом нырнул, 
Чуть в росе не утонул. 
 
Вылез мокрым паучОк, 
Лепестком протёр бочОк. 
Из цветка попил он сок, 
Выпил столько, сколько мог. 
 
Весь измазался пыльцОй 
И помчался под крыльцО. 
Сетку сплёл в углах, аж двух! 
Ждёт в засаде глупых мух. 
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-ЧК- …  -ЧН- 

  
 
Козочка, горочка, 
33 пригорочка. 
Дачка, кочка,  
точка, ночка, 
золотая звёздочка! 

 
Кто быстрее всех читает  
и слова запоминает:  
ёлочка и белочка,  
тучка, щучка, стрелочка,  
бочка, почка,  
спичка, речка,  
ручка, птичка,  
шуточка, минуточка,  
дочка, прибауточка,  
свечка, печка, строчка, 
булочка и точка —  
ты теперь наверняка  
назовёшь слова с -ЧК-. 

 
Быстро-быстро повторяй  
и слова запоминай:  
почка, бочка, кочка,  
печка, тачка, дочка.  
Кто быстрее повторил,  
тот в игре и победил,  
и узнал наверняка,  
как писать в словах ЧК. 

 
 

Точный, срочный, 
личный, вечный, 
скучный, шуточный, 
сердечный, 
и ручной, и речной, 
и обычный, и ночной — 
никогда в таких словах 
НЕ пишите мягкий знак! 
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 
Знаешь ты наверняка,  
где ЧН, а где ЧК:  
 

РЕ…А, НО...А, СТРО...А, ТО...А, КО...А, И ПО..А, СРО...ЫЙ, 
ГРЕ...ЕВЫЙ, МУ…ОЙ, ТО…ЫЙ, И РЕ..ОЙ.  
 
Никогда в таких словах НЕ пишите мягкий знак! 

 

МЯГКИЙ ЗНАК 

  
 

Мягкий знак, мягкий знак, 
 без него нельзя никак! 
Без него не написать:  
тридцать, двадцать, десять, пять.  
Вместо ШЕСТЬ получим ШЕСТ,  
вместо ЕСТЬ напишем ЕСТ,  
станут ПЕНКАМИ ПЕНЬКИ,  
УГОЛКАМИ — УГОЛЬКИ,  
БАНЬКА в БАНКУ превратится.  
Вот что может получиться,  
если будем забывать  
мягкий знак в словах писать. 

 
Деревья, листья и ручьи,  
перья, крылья, воробьи,  
семья,  братья, и жильё,  
скамья, и листья, и бельё, 
колосья, вьюга и ружьё,  
варенье, пьеса и копьё —  
в таких словах стою, друзья,  

я перед И, Е, Е, Ю, Я. 

 
 

 
Осень, осенью, деньки, 
мальчик, окунь, окуньки,  
колья, стулья и скамья,  
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крылья, братья и семья. 
Расскажи, зачем и как служит в речи мягкий знак. 
День — деньки, 
пень — пеньки, 
огоньки и окуньки. 
Тень и зелень, 
мель и ель, 
и сосульки, и капель, 
и семья, и воробьи, 
и деревья, и ручьи — 
здесь не зря во всех словах 
пишут букву — МЯГКИЙ ЗНАК. 
 
Кто из вас, ребята, знает, что он здесь обозначает? 

РАЗДЕЛИТЕЛЬНЫЙ ТВЕРДЫЙ ЗНАК 

  
 
Было «сели», 
стало «съели». 
Догадаться вы сумели, 
почему случилось так?' 
Кто виновник? 
— Твёрдый знак. 
Твёрдый знак нам нужен тоже, 
без него писать не сможем- 
СЪЕЗД, СЪЕДОБНЫЙ, 
ОБЪЯСНЕНЬЕ, и ПОДЪЕЗД, и ОБЪЯВЛЕНЬЕ. 
 

Ъ и Ь 

  
 
Эти знаки — буквы две — 
верно служат при письме: 
СЪЕЗД, СЪЕДОБНЫЙ, СЫНОВЬЯ, 
ОБЪЯВЛЕНИЕ, СЕМЬЯ — 
им почёт и уваженье 
за примерное служенье. 
Вот, как видишь, не пустяк 
В алфавите каждый знак. 
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НЕПРОИЗНОСИМЫЕ СОГЛАСНЫЕ 

  
Поздний, звёздный и окрестный,  
здравствуй, областной и местный,  
сердце, солнце и участник,  
чувство, лестница и праздник...  
Научись слова читать  
и запомни, как писать. 

 
 

Вкусный, гласный, интересный, 
безопасный и небесный,  
и чудесный, и прекрасный,  
и ужасный, и напрасный.  
Этих слов не забывайте,  

букву Т в них не вставляйте. 

 

 
Грустный, радостный, несчастный,  
и прелестный, и ненастный,  
злостный, постный,  
частный, местный,  
неизвестный, устный, честный. 
 Этих слов не забывайте,  

при письме в них Т вставляйте. 

 

БЕЗУДАРНЫЕ ГЛАСНЫЕ В КОРНЕ  

  
Безударный гласный. 

Стоп! 
Писать опасно! 

Чтоб развеять все сомнения, 
ставьте звук под ударение. 
Гора — горы, дела — дело, 
а теперь пишите смело. 
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—  Безударный гласный звук, 
разберёшься с ним не вдруг: 
гора, моря, трава, дела — 
как правильно писать слова? 
— Чтобы не было сомнения,  
ставьте звук под ударение:  
горы, море, травы, дело,  
а теперь пишите смело! 
 

 
Объяснить слова толково  
нам поможет корень слова.  
Он поможет нам понять,  
как же слово написать. 

 

 
 
Слов «ленивый», «лень», «лентяй»  
никогда не забывай,  
только лень свою забудь —  
и лентяем ты не будь! 
 

 
Горка, горочка, пригорки.  
Помогите-ка Егорке.  
Как писать ему слова:  
на г... ре росла трава? 

 
Лиска, лисонька, лиса!  
Ты в каких живёшь лесах?  
Лисий хвост замёл следы.  
Где лисичка? Видел ты? 
 

                                       
Проверяйте ударением гласные в корне слов: 
морской – мОре 
кошачий – кОшка 
когтями – кОготь 
штормит – штОрм 
спешу – поспЕшно 
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БЕЗУДАРНЫЕ ГЛАСНЫЕ, не проверяемые ударением 

  
 
Восток, гореть,  
пожар, костёр,  
вокзал, порог,  
портрет, шофёр,  
шоссе, солома, хорошо —  
в словах пишите букву О. 
 

 
Котлета, копейка, корыто, корова,  
горох, колобок и копыто,  
морковь, огород, огурец, помидор,  
солома, вокзал, колесо и шофёр. 
Ворона, сорока,  
собака, комар,  
болото, костёр,  
поросёнок, пожар,  
дорога, лопата,  
топор, колесо —  
пишите всегда только с буквою О! 

 
Багаж, вагон,  
газета, пальто,  
завод, ракета,  
капуста и малина,  
квартира и машина. 
Магазин, базар, батон,  
пассажир, багаж, вагон,  
облака, трамвай, газета,  
карандаш, артист балета. 
Кастрюля, капуста, 
арбуз и стакан,  
канава, картина,  
сарай, барабан,  
автобус, машина,  
гараж и балкон —  
пиши с буквой А, как и слово «закон»! 
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С буквой Ё(Е) умей писать:  
инженер, метро, тетрадь,  
ученик, четыре, чёрный, 
 жёлтый, шёлковый, учёный,  
север, иней, и декабрь,  
и берёза, и сентябрь. 
 

 
 
С буквой И писать умей:  
ничего, ничья, ничей,  
диван, пианино,  
рисунок, пион,  
пингвин, сирота,  
кипяток и бидон,  
гирлянда, фиалка,  
сирень и лимон,  
милиция, митинг,  
пилот, миллион,  
минута, нигде,  
никогда, никуда —  
все с И безударною пишут всегда. 
 

БЕЗУДАРНЫЕ ГЛАСНЫЕ в корне слова после шипящих 

  
 
Шёл да шёл 
наш Егор 
и зашёл в зелёный бор, 
Шёл, не мял травинку, 
перешёл тропинку — 
вышел на дорожку, 
отдохнул немножко. 

 
 

Шоколад, шофёр, шоссе  
— чем слова похожи все?  
Ты запомни хорошо,  
что писать в них надо О. 
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 
 
Жёлтый, шёлковый, тяжёлый,  
шёпот, жёлудь, щётка, пчёлы.  
Пусть запомнится тебе  
за шипящей буква Е. 
 

 

ПАРНЫЕ ЗВОНКИЕ и ГЛУХИЕ СОГЛАСНЫЕ 

  
 

 
Парные согласные 
Самые опасные: 

Б В Г Д 3 Ж 

П Ф К Т С Ш 
 
Если слышишь парный звук,  
будь внимательным, мой друг!  
Парный сразу проверяй,  
слово быстро изменяй,  
уж — ужи,  
труд — труды,  
ёж — ежи,  
мост — мосты. 
 

 
 
— Всё напишем правильно  
и запомним правило:  
Парный в слове проверяй,  
рядом гласный подставляй!  
Парные согласные самые опасные  
— стог — стога, гриб — грибок  
Вот и кончился стишок. 
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ДВОЙНЫЕ СОГЛАСНЫЕ 

  
 
С двойной согласной  
непременно пишут:  
класс, шоссе,  
антенна, килограмм,  
суббота, ванна, 
 Римма, Эмма,  
Инна, Анна, 
 

 
Элла, Нонна,  
ванна, класс,  
ссора, теннис и рассказ,  
миллион, шоссе, программа,  
грипп, аллея, телеграмма.  
Мы слова такие слышим и с двойною согласной пишем. 

 

 
Анна, Инна,  
Эмма, Нонна,  
миллиметр, программа, тонна,  
пассажир, баллон, рассказ,  
аккуратный, русский, класс —  
Все слова даны не зря,  
их запомните, друзья 
 

ПЕРЕНОС СЛОВ 

  
 
 
Я сейчас вам расскажу,  
как слова переношу:  
зима — ЗИМА, 
пожар — ПОЖАР, 
коза — КОЗА, 
комар — КОМАР. 
Здесь порядок очень строгий:  
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Делим все слова на слоги,  
ПЕРЕНОСИМ ПО СЛОГАМ.  
А теперь попробуй сам,  
раздели слова:  
ЛИСА, ПЕТУШОК, ТРАВА, КОСА.  
По слогам слова скажи и в тетрадку запиши. 

 
Для переноса разделить  
нас попросили «пять»и «пить».  
Не разделил никто из нас. 
Какой сегодня дружный класс! 
Ни букву П, ни ЯТЬ ни ИТЬ  
не стал никто переносить.  
Все дружно подвели итог:  
не делится на слоги слог.  
Сегодня все за «пить» и «пять»  
в тетрадках получили ПЯТЬ. 

 
 

— Перенесите слово «класс». 
— He перенёс никто из нас? 
Ни слово «класс»,  
ни «пять», ни «два». 
Такие лёгкие слова... 
Наверно, дети, вы устали? 
— Мы просто грамотными стали! 

 
- Зайка, чайка, лейка, майка. 
Отвечай-ка мне, Незнайка, 
как со строчки на строку 
их перенести могу? 
- За-йка, ча-йка, ле-йка, ма-йка 
__ Эх, не зря же ты Незнайка! 
Раскричался даже Зайка: 
— Переносится: Не-знай-ка! 
Переносим только чай-ка,  
только лей-ка,  
только май-ка. 
Не позорь себя,  
Не-знай-ка, 
А запомни: 

чай-ка, зай-ка! 
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СОСТАВ СЛОВА 

  
Слов на свете нам не счесть,  
в каждом слове корень есть.  
Чтобы грамотно писать,  
надо корень выделять. 

КОРЕНЬ 

 
Так же, как и у кустов,  
корень слова есть у слов 
 

ЛЕС ЦВЕТ 

ЛЕСОК ЦВЕТОК 

ЛЕСНОЙ ЦВЕТНОЙ 

ЛЕСНИК ЦВЕТНИК 

 
Будь внимателен к словам, 
отыщи в них корень сам:  
лётчик, самолёт, полёт,  
ледяной, ледовый, лёд.  
Ходит, выходка, ходы.  
Трудовой, трудись, труды. 
 

 
Соль, солить, солонка; 
зеленеть, зеленка. 
Заводской и  заводной;  
цвет, цветочек и цветной.  
Поливалка, лить, налить,  
пересадка, посадить.  
Моряки и море - находите корень 

 

 
Белка, беленький, белить,  
водяной, вода, водить.  
Лист, лиса, лисёнок, 
 лось, лоскут, лосёнок. 
Горный, горка, городок,  
пёс, песочный и песок.  
Где слова родные, однокоренные? 
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 
Горный, горюшко, гореть.  
Петли, Петенька, запеть.  
Половица, полевой,  
Заводная, водяной.  
Отыщите корни слов.  
У кого ответ готов? 

Корни с чередованием   

На суффикс посмотри: 

Если есть за корнем  а  

В корне и пиши всегда, 

Вот пример. Запоминай! 
Ноги вытер?- Вытирай! 
 

Корни -КАС-, -КОС-, -ЗАР-, -ЗОР-, -ГАР-, -ГОР… 

КОСНулся луч меня на ЗОРьке:             
– Вставай и приступай к уборке. 
КАСАется щеки моей подушка: 
– Поспи, подсунь меня под ушко. 
 

 
 Луч удареньем падает на ЗОРьку, 
ЗАРнице без луча так горько. 
Мой друг, ты слово «ЗАРЕВО» запомни, 
Полнеба яркий свет его запонил. 
На горизонте виден свет ЗАРницы, 
Он в темноте ГОРит, искрится. 

 

 
 А ЗОРенька поутру разГОРается, 
Костер ночной пастуший доГОРает. 
ЗАРюют у реки мальчишки-рыбаки, 
ЗаГАР их африканскому сродни. 
 

 
На котелке с ухой наГАР, 
Струится вверх дымок уГАРный, 
Картошка от огня пропахла ГАРью. 
Красавицу Зарю сменило марево. 
Окрашен полдень краской палевой. 
Как уГОРелый мчится ветерок, 
Он не догонит белый катерок.  
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Правописание  гласных в корнях –РОС-, -РАСТ-(РАЩ-) 

 
ВыРАСТить тыкву в четыре обхвата, 
Как-то весною решили юннаты. 
Плод им выРАЩивать так надоело! 
Летом РАСТение совка доела. 

 
 
РОСло рядом с тыквой семейство бобовых, 
РАСТёт и поныне, соседей ждёт новых. 

 
 
ЗаРОСли буйны смородины красной, 
Солнышком каждый РОСТОЧЕК обласкан. 

 
 

 Я скромный вывела цветок, 
В земле проклюнулся росток, 
Потом немножечко подрос, 
И получился кустик роз. 
Исключения: 
В Ростове Ростислав ростовщик 
Много денег притащил. 
Он корабль снарядил 
За ростками плыть в Росток. 
Лучше б ехал на Восток. 

 
Если ударение не помогло определить написание "О" или "А", то  
 
    1.Перед -СТ- или -Щ- – пиши "А". 
    2.  В остальных случаях "О". 
    3. Исключения: росток, ростовщик, Ростов, Ростислав, но: отрасль. 
 

СУФФИКС 

Кустик да кусточек,  
садик да садочек,  
Машенька да Ванечка,  
Шурочка да Танечка...  
Чёрный кот-котище  
выкатил глазищи...  
Все слова прочтите, суффиксы найдите. 
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 
Ирочка, Серёженька,  
мамочка, Алёшенька,  
замок, замочек, 
свисток, свисточек.  
Белочка, собачка,  
трудная задачка.  
Суффиксы найдите, все их подчеркните. 
 

 
Крышка, крошка и селёдка,  
сумка, банка, сковородка —  
кто скорее всех узнает,  
что слова объединяет?  
Их внимательно прочтите,  
что в них общего, найдите. 

 

 
Колосок, лужок, лесок,  
речка, ветерок, цветок. 
Всё внимательно прочтите,  
слово лишнее найдите  
 

 
Козочка и лисонька,  
курочка и кисонька,  
садик и садочек,  
папочка, сыночек —  
суффикс в слове очень нужен,  
знай его и будь с ним дружен! 

 
 

Сочетания НЧ, ЧН, НЩ, ЧК, ЩН  

 
Мощный каменщик зимой 
Нянчил дочку в час ночной. 
Спи, дочурочка, в тиши, 
Мягкий знак тут не пиши. 
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Н/НН в прилагательных  

Вам скажет каждый джентльмен: 
-Две буквы н любой порою 
Пиши в словах, где –онн- и –енн-, 
И только ветреный с одною. 
Ему в ответ абориген: 
- На н кончается основа, 
К ней прибавляешь суффикс –н- - 
С двумя нн получаешь слово! 
А в суффиксах –ин-, -ан- и –ян- 
Пишите н одно, друзья! 
Лишь оловянный, деревянный 
И стеклянный пишутся с двумя. 
 

ПИШИ -НН- 
 
1. В основе Н + суффикс Н чугуН+Н+ый 
2.С суффиксами -ОНН- , -ЕНН- 

авиациОННый , тыквЕННый 
Но! ветрЕНый день 

 

 ПИШИ -Н- 
1. С суффиксами -АН- , -ЯН- , -ИН- 
песчАНый , лебедИНый 
2.Отглагольные прилагательные  

тканый – НО! соткаННый 
рваНый – НО! порваННый 

 
 
 ИСКЛЮЧЕНИЯ:  

оловЯННый , деревЯННый , стеклЯННый 
  

 
Посмотрите на окно и вспомните, в каких прилагательных-исключениях 

пишется НН: В окне стеклянное стекло, деревянная рама и 
оловянные шпингалеты и ручки. 

 
 

Суффиксы - ЧИК-/-ЩИК - в существительных 
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Пары подружились, 
В вальсе закружились, 
Д и Т, З и С, 
Ждут от жизни лишь чудес! 
Самодостаточен и лих, 
Ж танцует за двоих. 
Пять согласных – в крепкой дружбе. 
В слове каждый – на посту. 
Суффикс - ЧИК иль - ЩИК им нужен? 
– Чик увидят за версту! 
Знает каждый ученик, 
Что после них мы пишем – ЧИК. 
 

ПРИСТАВКИ  

 
У-, ВЫ-, ПРИ-, ПО-, ДО-, НА- ПЕРЕ- 
Перед корнем пишут, перед.  
ПОД-, ЗА-, ОБ-, СО-, В-, С-, ОТ 
знаем мы наперечёт.  
Перед корнем подставляем и приставкой называем. 
 

Приставки с О  

Подумал, долил,  добежал, сосчитал,  
отвесил, вогнул,  обошёл, подписал — 

в словах здесь приставки на О отыщи,  

запомни и правильно их  напиши. 
 

Поиграл да поплясал,  
почитал да пописал,  
приготовился, поел,  
полежал, пошил, попел,  
кошку Мурку рисовал,  
а потом пошёл, поспал...  
Все приставки ты узнал? 
 

Приставки ЗА-/НА-  

Зачитался, засмеялся, 
нагулялся, наигрался - 
Здесь в приставке за- и на- 

буква а стоять должна! 
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Приставки, оканчивающиеся на З/С 

 
Живут на свете, людям помогая, 
Приставки воз- , из-, через-, раз- и без-. 
Но звук глухой согласный их встречает, 
И мы их пишем только с буквой "с". 
 
Посмотрите на соседа - 
Эффективный ход простой! - 
И в приставке "с" пишите, 
Если вслед за ним глухой! 
Водит дружбу "з" со звонким - 
Вот что нужно знать ребёнку! 

 
Приставки ПРЕ-/ПРИ-  

Прибыл ли поезд, приплыл теплоход, 
Космонавт прилетел из Вселенной - 
В словах придет, прилетит, приплывет 
Пишется при- несомненно. 
Винт привинтил, прикрутил колесо, 
Приклеил, пришил умело - 
Пишем мы при-, говоря обо всем, 
Что добрые люди приделали. 
Язык прикусил - не совсем откусил, 
Пригорело - не значит сгорит. 
Помни - что сделано, но не совсем, 
Пишем с приставкой при-. 
При- или пре- ? Пре- или при-? 
Это совсем не секрет. 
На содержание слова смотри - 
Сразу получишь ответ. 
Предлинный достанет до крыши рукой, 
Прежадный не даст вам конфету. 
Если "очень такой" или "очень сякой" - 
Пре- мы напишем при этом. 
Дожди непрерывные льют в октябре, 
Но грамотным дождь не преграда. 
Где очень похожи пере- и пре-, 
Писать только пре- там надо. 
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ЧАСТИ РЕЧИ 

  
 

ИМЕНА СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫЕ 

 

 
 
Поиграем в группы слов.  
Кто из вас играть готов? 
Пёс, петух, 
корова, кошка,  
кукла, мячик и гармошка,  
лук, редиска, огурцы,  
молоток, топор, щипцы,  
платье, юбка и рубашка,  
бак, стакан, кастрюля, чашка. 
Подбери ещё названий  
овощей, одежды, тканей,  
фруктов, мебели, цветов,  
улиц, речек, городов! 
 

 
 

Знаешь эти ты слова: 
Мама, Родина, Москва, 
речка, лес, деревня, ель, 
школа, книга и портфель. 
Все их слышат 
Все их знают. 
Пишут, говорят, читают. 

 

 
 
Имя есть и у дождя — дождь.  
Имя есть и у совы — сова.  
Имя есть и у стола — стол.  
Имя есть и у травы — трава.  
Всё существует:  
дом, весна, и у всего есть имена. 
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 
Сова, лиса, 
осёл, коза,  
собака, кошка и оса,  
петух, корова, бегемот,  
рыбак, кузнец,  
река и плот.  
Весна, черёмуха, листва,  
кусты, грибы,  
роса, трава,  
дома, дороги и моря — всё в мире названо, друзья! 
 
 

ИМЕНА ПРИЛАГАТЕЛЬНЫЕ  

 
Красный, синий и зелёный,  
вкусный, сладкий и солёный.  
Круглый, твёрдый и колючий,  
злой, холодный и трескучий.  
Ясный, ласковый и грозный,  
и весёлый, и серьёзный. 
 

 
Добрый, ласковый и смирный,  
нежный, вежливый и мирный,  
злой, сердитый и крикливый,  
и ленивый, и драчливый.  
Много качеств есть на свете,  
выбирайте себе, дети! 

 

 
Вежливый, старательный,  
скромный и внимательный,  
добрый, честный,  
справедливый,  
и весёлый, и счастливый. 

 
Грубый, невнимательный, 
 злой и нестарательный, 
упрямый и крикливый   
и, конечно, несчастливый.  
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 
Я смотрела из окна,  
мне вся улица видна.  
Деревянная скамья,  
на скамье сидит семья: 
старый дедушка седой,  
внук — красивый, молодой, 
мама с папой, а у ног –  
серый, маленький щенок. 
Если будете внимательными, найдёте прилагательные. 

 

 
Родной, далёкий, близкий,  
чужой, знакомый, низкий.  
Плохой, хороший, милый,  
славный, весёлый,  
ласковый, забавный.  
Кто смог слова все прочитать,  
тот скажет, как их называть. 
 

 
Котёнок маленький, пушистый.  
Ручей - прохладный, серебристый.  
Трава — зелёная и нежная.  
Зима — холодная и снежная.  
Подумай, что ты подберёшь к словам: лиса, собака, ёж. 

 

ГЛАГОЛЫ 
КАК ГОВОРЯТ СОГЛАСНЫЕ? 

М —моет. Ч — чинит. 
С —стонет. Ш — шарит. 
Р —роет. Б — белит. 
Т —тонет. Ж — жарит. 
3 —знает. X — ходит. 
Л — ловит. К — колет. 
Д —дарит. В — видит. 
Г —гонит. П — полет. 

КАК ГОВОРЯТ ГЛАСНЫЕ? 
Ы —ыкает. Ю — юкает. 
И —икает. Е — екает. 
О —окает. Э — экает. 
Ё —Ёкает. А — акает. 
У —Укает. Я — якает. 
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Лает, квакает, ползёт,  
дует, прыгает, идёт.  
Шьёт, на дудочке играет,  
белит кистью, подметает.  
Варит, пилит,  
приседает, скачет,  
ёжится, летает.  
Бьёт, ласкает,  
крутит, спит и за партою сидит. 

 
 

Поля полет.  
Тоня тонет.  
Дима Дашу не догонит.  
Вера варит кашу Варе,  
а глаголы вы узнали?  
Если — да, слова спишите  
и глаголы подчеркните. 

 
ТСЯ- и -ТЬСЯ- в глаголах 

 
ПлещуТСЯ в струях, смеюТСЯ от радости. 
Радуга в каплях воды отражаеСТЯ. 
Ветру, в наяду влюблённому, хочеТСЯ 
Девы волос изумрудных дотронуТЬСЯ. 
_________________________________________________________ 
 

 ПИШИ  - ТЬСЯ  в глаголах неопределенной формы. 
СТАВЬ ВОПРОС!  
Что делаТЬ? Что сделаТЬ? 
дотронуТЬСЯ , смеяТЬСЯ 
 
  
ПИШИ  - ТСЯ в глаголах настоящего и будущего времени. 
СТАВЬ ВОПРОС! 
Что делаЕТ? Что сделаЕТ? 
отражаеТСЯ , заискриТСЯ 
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Как  написать  глаголы с НЕ? 
 
Не ругайтесь,  
не деритесь,  
не стоните,  
не дразнитесь,  
не кричите,  
не спешите,  
Вместе НЕ не напишите! 

 
Не бегал, не прыгал,  
не пел, не грустил,  
не спорил, не дрался  
и стёкла не бил.  
Не ползал под партой,  
бумаг не бросал —  
и вместе с глаголами 
НЕ не писал! 
 

Слова исключения I  и II  спряжение 

 
Вы запомните, друзья, 
 Ко второму же спряженью  
отнесем мы без сомненья 
все глаголы, что на -ИТЬ,  
исключая "брить", "стелить". 
А еще: смотрЕТЬ, обидЕТЬ, 
слышАТЬ, видЕТЬ, ненавидЕТЬ, 
гнАТЬ, дышАТЬ, держАТЬ, терпЕТЬ, 
и зависЕТЬ, и вертЕТЬ. 
Их на Е спрягать нельзя. 
 
ГОНИТ Леший по болоту 
Заплутавшего кого-то. 
В темноте страшила ВИДИТ, 
За вторженье НЕНАВИДИТ. 
СЛЫШИТ каждый звук. Предвидит: 
Ведьма Нимфочку ОБИДИТ. 
Пальцем грозно Ведьма ВЕРТИТ, 
А бедняжка еле ТЕРПИТ. 
Всюду сломанные ветки, 
От болота запах терпкий. 
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ДЫШИТ нимфа этим смрадом, 
Даже зореньке не рада. 
Подхватил злодейку ветер 
И в рыбачьи бросил сети 
СМОТРИТ Нимфа:  Водяной  
СТЕЛЕТ  пар перед собой.     
Он ЗАВИСИТ от тепла, 
Да боится он костра. 
ДЕРЖИТ хвост свой Водяной 
В шальке тёплой  пуховОй. 
Леший топает в лаптях, 
Хочет чай попить в гостях. 
Страшен Леший с бородой, 
 БРЕЕТ  друга Водяной. 
Приготовив чай и торт, 
Нимфа в гости их зовёт. 

НАРЕЧИЕ 

 
Хорошо, красиво, ладно,  
осторожно, аккуратно,  
чисто, ласково и нежно,  
бодро, холодно и снежно.  
Тихо, близко, далеко,  
быстро, весело, легко. 
Знали вы или не знали,  
что наречия читали? 
Вы запомните их прочно,  
навсегда, надёжно, точно. 

 
Суффиксы –А  и –О  на конце наречий 

 
 Накалился ДОКРАСНА 
Рынок птичий от кипенья. 
Живность ужаса полна 
От людей столпотворенья. 
 
ВПРАВО, ВЛЕВО шарит взгляд: 
Птицу счастья ищут люди. 
ЗАНОВО проходят ряд, 
По перу, по пенью судят. 
 
ИСКОСА на них глядит 
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Из просторной клетке ара: 
Перья – синий гиацинт. 
Вот жако чудесных пара. 
 
СПРАВА, СЛЕВА щебет птиц. 
Ждёт волнистый попугайчик 
Друга, чтоб поговорить. 
Шустрый он, как лучик-зайчик. 
 
Чем не счастье ребятишкам? 
В доме друг не будет лишним. 
  

Пиши «А» на конце наречий с приставками ИЗ-, ДО-, С-. 
Пиши «О» на конце наречий с приставками В-, НА-, ЗА-. 

 

МЕСТОИМЕНИЯ 

 
Вместо имени предмета  
говорим мы слово:  
ЭТО, ТО, ОНИ, ОНО, ОНА  
— всем известные слова.  
Это, без сомнения,  
слова-МЕСТОИМЕНИЯ. 

 
 
ОН, ОНА, ОНИ и МЫ.  
ЭТОТ, ТОТ, у НАС был ТЫ.  
С ВАМИ, ВЫ, о ВАС и Я — что же это за слова?  
— Это, без сомнения, 
— слова - МЕСТОИМЕНИЯ. 
 

ПРЕДЛОГИ  

Из, к, в, 
у, за, с, от, 
по, на, около, 
для, под. 
Из леса, к лугу, на поляну,  
у кустика, с тропинки, в яму,  
от речки, около дороги —  

ПИШИ ОТДЕЛЬНО ВСЕ ПРЕДЛОГИ. 


